

DIÁLOGO INTERRELIGIOSO

El Movimiento de los Focolares, que se basa en una profunda espiritualidad centrada en la unidad y la fraternidad entre todos los seres humanos, descubrió su vocación al diálogo interreligioso hace más de cinco décadas.

Sin embargo, encontramos ya el fundamento del diálogo en un escrito de Chiara de 1946: *"El alma debe sobre todas las cosas dirigir siempre su mirada al único Padre de tantos hijos. Luego mirar a todas las criaturas como hijas del único Padre. Superar siempre con el pensamiento y el afecto del corazón todo límite puesto por la naturaleza humana y tender constantemente, por costumbre, a la fraternidad universal en un solo Padre: Dios"*. (Chiara Lubich, *Dos caras de una sola medalla*, La doctrina espiritual, Ciudad Nueva, Madrid 2002, p. 59)

La circunstancia que hizo intuir a Chiara Lubich que el Movimiento se relacionaría también con personas de otras religiones, se dio en la década de 1960, cuando ella visitó la tribu Bangwa en un remoto valle de Camerún, en África. De aquella primera percepción, Chiara Lubich recuerda: *"Un día, su jefe, el Fon, y los miles de miembros de su pueblo se reunieron haciendo una fiesta en un gran claro en medio del bosque, para regalarnos sus cantos y danzas. Allí tuve la fuerte impresión de que Dios, como un sol inmenso, nos abrazaba a todos, a nosotros y a ellos con su amor. Por primera vez en mi vida intuí que nuestro cometido tenía que ver también con las personas de tradición no cristiana"*. (Chiara Lubich - Celebración de las Vísperas en la Catedral de Aquisgrán, Alemania, 13 de noviembre de 1998 - Discurso sobre "Mi experiencia en el campo interreligioso: puntos de la espiritualidad abiertos a las religiones").

Sin embargo, el acontecimiento que marcó el inicio oficial de nuestro diálogo interreligioso tuvo lugar en 1977, cuando Chiara recibió el Premio Templeton por el Progreso de la religión.

Desde entonces, el Movimiento de los Focolares ha establecido –a través de su Centro para el Diálogo Interreligioso (CDI) y de sus centros en varios países– relaciones intensas y fraternas con miles de fieles y numerosas instituciones, asociaciones, movimientos y organizaciones de las más diversas religiones, con la convicción de que la amistad entre personas de distintas confesiones es un potencial vital para construir la fraternidad universal. La fórmula de Chiara para construir un mundo fraterno es: *"El que está a mi lado ha sido creado como un don para mí y yo he sido creada como un don para el que está a mi lado"*. (Chiara Lubich, *Pensamientos: Nada es pequeño si se hace por amor*, La doctrina espiritual, Ciudad Nueva, Madrid 2002, p. 135).

Es un diálogo, pues, entre hermanas y hermanos. Un diálogo sostenido por la escucha, la comunión y la colaboración. Es un diálogo que nos hace descubrir la diversidad, sea cual sea, como un don. Es un camino de conocimiento y descubrimiento que hay que hacer juntos, a diario y con un gran espíritu de acogida. Un diálogo que puede elevar el nivel de nuestras relaciones a una profunda dimensión espiritual e impulsarnos a vivir los valores humanos más profundos, a trabajar juntos para difundir el Bien y la fraternidad.

Las relaciones y la colaboración interreligiosa de los Focolares abarcan a budistas (de las escuelas theravada y mahayana), musulmanes (chiitas y sunitas), judíos (conservadores, ortodoxos y reformados), hindúes (de diferentes corrientes), seguidores de religiones tradicionales africanas. También se tienen contactos con sintoístas, sijs y bahá'ís. Con un gran número de ellos se ha entablado un diálogo que va más allá del mero respeto y la tolerancia, llegando a entablar relaciones que atestiguan que el espíritu del bien hace de todos una sola familia.

Además de las actividades formativas del CDI a nivel internacional y las de sus centros esparcidos por el mundo, existe una escuela permanente de diálogo interreligioso con sede en la 'Ciudadela Paz' de Tagaytay (Filipinas), centro de encuentro para la irradiación de la espiritualidad de los Focolares en Asia.

Contactos - Centro para el diálogo interreligioso - Movimiento de los Focolares
Via Frascati, 306 - 00040 Rocca di Papa (Roma-Italia) -
correo electrónico: inter.rel@focolare.org

Algunos eventos interreligiosos fundacionales

1966 - Visita a los Bangwa en Camerún. Allí Chiara Lubich intuye por primera vez que el Movimiento tendría que ver también con personas de otras religiones.

1966 - Apertura de un focolar en Tlemcen (Argelia). En la actualidad, la comunidad allí se compone principalmente de amigos musulmanes.

1977 - En el Guildhall de Londres, Chiara recibe el 'Premio Templeton por el Progreso de la Religión', al que asisten representantes de numerosas religiones. Comienza así oficialmente el diálogo con seguidores de otras religiones.

1981 - En Tokio, invitada por el reverendo Nikkyo Niwano, fundador del Movimiento laico de renovación budista Rissho Kosei-kai, Chiara habla de su experiencia cristiana en un gran templo ante diez mil personas. Comienza así una fructífera relación de diálogo y colaboración en el ámbito humanitario y a favor de la paz.

1982 - Inicia la colaboración con el foro multirreligioso de la WCRP (*World Conference Religions for Peace* - Conferencia Mundial de las Religiones por la Paz).

1994 - Chiara Lubich es nombrada presidenta honoraria de la WCRP.

1997 - En Bangkok, Tailandia, se reúne con el Patriarca Supremo del Budismo tailandés, H.H. Somdet Phra Nyanasamvara, que favorece el diálogo y la colaboración entre los budistas y el Movimiento. En Chiang Mai, al norte de Tailandia, invitada por el Gran Maestro Ajahn Thong Sirimangalo, Chiara habla a numerosos monjes, monjas y laicos budistas, compartiendo con ellos su experiencia espiritual.

1997 - Comparte su testimonio ante tres mil musulmanes afroamericanos de la Sociedad Americana de Musulmanes en la mezquita Malcolm X de Harlem, Nueva York, invitada por el imán W. D. Mohammed, su fundador.

1998 - En Buenos Aires (Argentina), Chiara se reúne con miembros de la B'nai B'rith (Hijos de la Alianza) de Buenos Aires, una de las organizaciones humanitarias judías más antiguas del mundo. Se entabla un diálogo que desemboca cada año en la celebración de la Jornada anual por la Paz.

1999 - En Ammán, Chiara Lubich habla en la 7ª Asamblea de la WCRP titulada "Acción global para vivir juntos". Su intervención versa sobre el tema: "*La espiritualidad para poder vivir juntos*".

2000 - En Washington D.C. (EE.UU.) interviene en una conferencia con más de cinco mil cristianos del Movimiento de los Focolares y musulmanes afroamericanos de la *American Society of Muslims*. Es una nueva etapa de un diálogo que continúa en varias ciudades estadounidenses.

2001 - En la India, en Coimbatore (Tamil Nadu), recibe el premio "Defensor de la Paz" del *Shanti Ashram* y del Movimiento *Sarvodaya*, dos instituciones gandhianas. Presenta su experiencia espiritual también en Mumbai, en la Universidad *Somaiya*.

2002 - En Castel Gandolfo (Roma) se organiza el primer Simposio Hindú-Cristiano entre miembros del Centro de Estudios del Movimiento y destacados eruditos hindúes. Desde entonces se han celebrado numerosos simposios con hindúes, budistas, judíos y musulmanes en diversos países del mundo.

2003 - En la India, Chiara y sus colaboradores prosiguen el diálogo con exponentes hindúes en el *Somaiya College*, con el Bharatiya Vidya Bhavan, con la Swadhyaya Family, con los gandhianos del Movimiento *Sarvodaya* y con la Universidad de Gandhigram.

2004 - En Londres, es invitada a hablar en la Jornada de Puertas Abiertas en el *Westminster Central Hall* sobre el tema: "¿Qué futuro para una sociedad multicultural, multiétnica y multirreligiosa?".

2008 - Cristianos y judíos se reúnen en Jerusalén para ofrecer una nueva perspectiva a los problemas antiguos entre las 3 religiones monoteístas.

2010 - Maria Voce (presidenta del Movimiento de los Focolares 2008-2021) se reúne en Tokio con el Rev. Nichiko Niwano, presidente de la RKK, y con Kosho Niwano, presidenta designada, para reafirmar y confirmar el vínculo entre los dos Movimientos y el compromiso de colaborar en la sociedad y por la paz.

2014 - Se organiza en Castel Gandolfo (Roma) un Congreso Internacional Interreligioso con la presencia de más de 400 participantes de varias religiones en contacto con el Movimiento de los Focolares, provenientes de todo el mundo.

2018 - Cristianos y musulmanes se reúnen en Castel Gandolfo (Roma) durante el Congreso Interreligioso Internacional "Juntos para dar esperanza", un evento extraordinario con 400 participantes de 24 naciones.

2019 - En Birmingham (Reino Unido) María Voce, (presidenta del Movimiento de los Focolares), firma la "Carta de la Paz para el Perdón y la Reconciliación" con Bhai Sahib Bhai Mohinder Singh líder espiritual sikh y presidente del Guru Nanak Nishkam Sewak Jatha, en Reino Unido.

2024 - En Castel Gandolfo (Roma) se celebrará el segundo Congreso Interreligioso Internacional titulado: *One Human Family* (Una sola familia humana), que pretende ser un espacio de comunión y reflexión sobre los retos y el compromiso por la paz: paz con las personas y paz con la creación, con participantes de diversas religiones.